



CARLOS ELIZONDO MAYER-SERRA

@carloselizondom

Saltar de un partido a otro refleja a una clase política obsesionada por llegar al poder, no en alcanzar objetivos ideológicos.

Chapulines

En España, a los políticos que se pasan de un partido a otro se les llama chaqueteros. La expresión denota una traición al partido con el que hicieron carrera política y llegaron a un cargo público. Tiene una clara connotación negativa. Los chaqueteros no sólo traicionan a sus camaradas, sino sus principios. Los partidos políticos deberían de ser proyectos aglutinados alrededor de cierta ideología. Pasar de la derecha a la izquierda o viceversa debería implicar un cambio de fondo en la motivación para hacer política.

En México les llamamos chapulines. Simplemente saltan. El término no tiene mayor sanción. La práctica refleja a una clase política obsesionada por llegar al poder, no tanto en alcanzar ciertos objetivos ideológicos.

Morena es una colección de chapulines. De los 21 gobernadores morenistas que han llegado al poder desde el 2018, 7 estuvieron alguna vez en el PRI y uno, Alfonso Durazo, en el PAN. Del PRD vienen 15, pues Morena es el heredero de esa izquierda. Varios estuvieron en más de un partido antes, como Layda Sanz: saltó del PRI al PRD y luego a Morena. Es un tránsito clásico, aunque quienes lo hicieron, incluido AMLO, lo podrían justificar diciendo que Morena es como el PRI de antaño.

La última chapulina de cierta importancia es una ex alcaldesa de León emanada del PRI, Bárbara Botello, quien ahora busca el mismo cargo con Morena. Uno pensaría que Morena y el PRI, ahora aliado al PAN, tienen visiones y persiguen objetivos muy distintos.

El chapulineo desplaza a los militantes del partido al que aterrizan. ¿No hay en León algún militante distinguido de Morena que aspiraba a ser candidato de su partido? Parece que no. Si Morena postula a una priista es porque supone que el elector también es chapulín y una parte del votante del PRI votará por Botello, la flamante morenista.

MC, supuestamente la nueva y fresca cara de la política, es un recogedor profesional de chapulines. Su bancada en el Se-

nado pasó de 7 en la elección del 2018 a 12 actualmente, gracias a legisladores fugitivos de otros partidos. Antes de estar en MC, Jorge Álvarez Máynez estuvo en el PRD, en Nueva Alianza y en el PRI. Tiene 38 años. Caso extremo de este deporte fue Porfirio Muñoz Ledo: presidente del PRI y del PRD, embajador de México ante la Unión Europea durante un gobierno del PAN, y luego diputado federal por Morena. Le faltó estar en MC.

En parte, el chapulineo refleja la falta de democracia en los partidos. Al ser las decisiones de las candidaturas tan verticales, sobre todo las seguras, los desplazados de los partidos buscan mejores pastos para alimentarse. A su vez, los partidos justifican poner a los más leales (pero no necesariamente los perfiles más atractivos para el electorado) en las candidaturas más sólidas, para intentar minimizar el riesgo de que salten a engrosar las filas del adversario.

Morena logró la mayoría constitucional en el 2018 con el 38.8 por ciento del voto (más el 5 por ciento del PT y 2.5 del PES) en parte gracias a un muy activo chapulineo. A principios de 2019, 9 diputados del PRD se fueron a Morena. Pero el extremo es el PVEM, aliado al PRI durante todo el gobierno de Peña Nieto, al grado que postularon juntos a José Antonio Meade para la Presidencia. En un tronar de dedos se convirtió en fiel miembro de la coalición gobernante.

El mejor cemento en Morena es la expectativa de mantenerse en el poder, no sus propuestas. Para quien vota por ese partido lo más importante pareciera ser un tema de identidad: ser parte del grupo que está contra la "élite abusadora". Cómo lo haga AMLO es lo de menos. Si decide militarizar la seguridad pública, nadie en Morena ni entre sus simpatizantes protesta.

Nuestro sistema de partidos no está articulando proyectos claros de país, sino un conjunto de interesados en el poder. Lo que importa es estar, no para qué. ¿Lograrán las candidatas a la Presidencia proponer algo diferente?